

Philosophisch-theologische Hochschule in Eichstätt

Die Philosophisch-theologische Hochschule in Eichstätt war eine Ausbildungseinrichtung für Priesteramtskandidaten, die auf das Bischöfliche Lyzeum Eichstätt zurückging.

Im Zuge seines Vorhabens der Errichtung einer aus seiner Sicht tridentinischen theologischen Bildungseinrichtung hatte Bischof Karl August von Reisach 1843 im Anschluss an das Priesterseminar ein bischöfliches Lyzeum gegründet, das die Genehmigung der königlich-bayerischen Regierung erhielt. Die königliche Zustimmungsverordnung erklärte allerdings eine adäquate Ausbildung zur Bedingung, die mit derjenigen an den in staatlicher Kooperation betriebenen Lyzeen vergleichbar war. Als Leiter wurde der jeweilige Regens des Priesterseminars eingesetzt, während die Professoren vom Bischof nach Verständigung mit den zuständigen Stellen im Kultusministerium ernannt wurden. War die Einrichtung zunächst nur für die Ausbildung des Diözesanklerus vorgesehen, kamen im Lauf der Zeit immer mehr auswärtige Studierende nach Eichstätt, vor allem als während des Kulturkampfes in den 1870er Jahren gerade in Preußen die Studienbedingungen stark eingeschränkt waren. In diesen Jahren wuchs die Zahl der Studenten sprunghaft auf 700 an, während zu Beginn des 20. Jahrhunderts die durchschnittliche Zahl bei 300 Studenten lag. Im Zuge einer philosophischen Grundausbildung wurden die Fächer systematische und praktische Philosophie sowie Philosophiegeschichte, Psychologie, Welt- und Allgemeingeschichte, Mathematik und Physik, Chemie und Naturgeschichte sowie Pädagogik unterrichtet. In der Theologie bestand der Fächerkanon aus Dogmatik, Moraltheologie, Exegese, Pastoraltheologie, Kirchengeschichte, Kirchenrecht und Liturgik. 1924 wurde das Lyzeum in Philosophisch-theologische Hochschule umbenannt.

Die Hochschule besteht heute in Gestalt der Katholisch-Theologischen Fakultät der 1980 errichteten Katholischen Universität Eichstätt-Ingolstadt fort.

Literatur:

Die Geschichte der KU, in: www.ku.de (Letzter Zugriff am: 13.06.2019).

GLÄSSER, Alfred (Hg.), Die 150-Jahrfeier der Katholisch-Theologischen Fakultät der Katholischen Universität Eichstätt, Eichstätt 1994.

NAAB, Erich, Intentionen der Theologie in Eichstätt auf dem Weg vom Collegium Willibaldinum zur Katholischen Universität, in: DERS. / BÖTTIGHEIMER, Christoph (Hg.), Den Glauben nicht beherrschen, doch eure Freude unterstützen (Extemporalia 20), St. Ottilien 2008, S. 47-69.

ROMSTÖCK, Franz, Personalstatistik und Bibliographie des bischöflichen Lyzeums in Eichstätt. Verfaßt zur Feier des 50jährigen Jubiläums dieser Anstalt, Ingolstadt 1894.

SCHIFFERLE, Alois, Eichstätt - eine katholische Universität - und ihre Gesichter, in: *Informationes theologiae Europae* 11 (2002), S. 173-186, hier 176 f.

STRÖTZ, Jürgen, Kleruserziehung. Das Bistum Eichstätt im 19. Jahrhundert, Hamburg 2003, S. 323-392, 471-529.

Empfohlene Zitierweise:

Philosophisch-theologische Hochschule in Eichstätt, in: 'Kritische Online-Edition der Nuntiaturberichte Eugenio Pacellis (1917-1929)', Schlagwort Nr. 22057, URL: www.pacelli-edition.de/Schlagwort/22057. Letzter Zugriff am: 27.04.2024.